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“禁止自带酒水”将成历史？
专家分析：随着中等收入家庭的不断壮大，自带酒水消费或成主流
本报记者 喻雯

近年来，酒店“谢绝

自带酒水”的行规一直备

受关注。在日前举办的某

酒类论坛上，与会专家表

示，未来中等收入家庭消

费将带动白酒第三次发

展高潮，与此同时，“禁止

自带酒水”的行规或将成

为历史。对此，记者调查

发现，尽管目前部分酒店

仍在坚持这一行规，但不

少酒店也已不再拒绝自

带酒水。

本报10月10日讯(记者

邢振宇 马云云) 糖酒
会今天开幕，各大参展商却
纷纷低价甩货。10日，记者
在红酒馆一个展位看到，参
展商不仅在甩卖红酒，还在
打折甩卖展位家具，打算空
手回家，这一下就可节省数
千元运费。

“红酒五折、火烧木家
具八折”。10日下午，在温莎
堡酒业展区，记者看到，展
区内的每一个家具上都贴
上了标价，酒推车2000元、

塔柜32500元、吧台16150

元……众商家都在甩卖红
酒，唯独此处甩卖精美的家
具，吸引了不少参观者驻足
观看。

上午刚开幕下午就把
展位家具都卖了？青岛温莎
堡酒业有限公司市场部部
长郭燕向记者解释说：“我
们特装展位主要想营造一
种酒窖的风格，所以从青岛
把这些家具运了过来，仅运
费就花费了2600多元，为了
节省运费，我们便想到了甩
卖，空手回家。”

附近参展商看到如此
“别出心裁”的想法，纷纷感
叹同行的精明。有人表示，

展位因有火烧木家具显得
非常高贵，提升了红酒的品
味，甩卖以后不仅节省了运
费，对这个品牌家具也是一
种形象宣传，可谓一举多
得。

本报10月10日讯(记者

赵伟) 随着糖酒会进入
倒计时，部分参展商开始大
力甩货，众多市民到糖酒会
上淘便宜酒，就连前来充当
礼仪小姐的大学生们也在
离开时疯狂了一把。

10日上午，记者在济南
国际会展中心绍兴师爷酒
展区看到，展区工作人员在
前台推销各种酒，前来购买
的市民也是络绎不绝。一位
工作人员介绍，从中午开
始，展区的师爷酒一经开始
甩货，就吸引了很多市民前
来购买，现在已经销售了
80%，估计很短时间就全部
能售完。

除了前来买酒的市民，

还有十多名礼仪打扮的大
学生也加入到了购买队伍
中。来自山东外事翻译学院
的张培培说，她们学校一共
来了20名大学生，这六天都
在为绍兴师爷酒推销，今天
是最后一天，刚刚结算完工
资。“既然参加了一次糖酒
会，不能不带点东西回去
啊。”张培培就想买几瓶酒带
回家。“这几天一直推销师爷
酒，有了感情，就挑了6瓶便
宜的酒带回家送给亲戚喝。”

在张培培带动下，和她同来
的其他学生也纷纷拿出工
资为家人买酒，20名大学生
每人至少买了2瓶。

本报10月10日讯(记者

赵伟) 为了从众多商家
展示的酒文化中找到灵感，

一市民来到糖酒会找寻灵
感，一口气拍了100多张照
片。

在济南国际会展中心，

记者注意到一名女士一直
拿着相机拍个不停，她的目
光不是对准风情各异的展
馆，也不是漂亮的礼仪小
姐，而是各参展商展出的奇

形怪状的酒瓶子。

记者询问得知，这名女
士名叫赵艺，来自北京一家
科技公司，专门负责推出各
种酒品。“你看，这些品牌的
酒设计非常奇特，特别是外
包装和酒瓶的设计，风情各
异，简直就是一件件艺术
品。”赵艺说，她此次来糖酒
会就是为了寻找创意，目
前，她已经拍了100多张酒
瓶照片了。

本报10月10日讯(记者

邢振宇 马云云 ) 10

日，在糖酒会新闻发布会

上，全国糖酒会办公室主任

何继红对本届糖酒会给予

高度评价，表示本届糖酒会

在展馆面积、专业参观者两

方面实现“双十万”的突破。

何继红认为，2005年

全国糖酒会首次落户济

南，成交额创历史新高。

今年糖酒会再会济南，通

过5年不间断的学习和经

验积累，本届糖酒会在接

待能力、服务水平、组织

体系等方面都做得非常

出色。“作为糖酒会操办

人，我非常满意，看着国

际馆外籍客商脸上的笑

容以及签订的合同，证明

糖酒会的目的已经达到

了。”何继红说。

“今年糖酒会启动了两

个场馆，给组织和办会带来

一些难题，我们接待工作人

员数量比往年翻倍，每一个

场馆都要有同样数量的人

员做好服务，压力很大。”何

继红说，济南市政府在接

待、服务等方面做了大量工

作，并在两个场馆之间开通

了班车，参展商凭证即可免

费乘车，参展商对此都很满

意。

本届糖酒会成绩如何？

何继红表示，本届糖酒会实

现了两个“十万”的`突破，

即展馆面积突破10万平方

米，专业参观人数超过10

万人，“目前成交情况还没

有统计出来，但超过百亿一
点没问题。”

“糖酒会何时能再次

落户济南？”这是济南社

会各界普遍关心的问题，

很多人甚至希望糖酒会

能永久落户泉城。对此，

何继红表示，糖酒会在哪

儿举办主要看主办方的

态度以及每个城市举办

糖酒会的愿望。“我非常

喜欢山东，尤其喜欢济

南，山东人好客、热情，很

实在。”何继红补充说。

何继红表示，济南硬件

建设基本满足了糖酒会的

需要，不过随着会展规模的

不断扩大，对展馆需求不断

增加，未来发展硬件建设应

该还是第一位的。在加大硬

件建设的同时，也要加大软

件建设，最好应该有一个真

正能够指导济南会展业发

展的专业机构。

“谢绝自带酒水”

有的坚持有的取缔

9日，记者走访了省城多

家酒店，在大部分酒店中都没

有看到“谢绝自带酒水”的牌

子。二环东路上的山东新梅园

酒店、倪氏海泰大酒店、蓝海

大酒店等多家餐饮单位的工

作人员都明确表示，消费者可

以自带酒水，没有限制，不会

多收取服务费或是开瓶费等

费用。山东新梅园酒店餐饮部

高女士称，他们主要是接一些

会议宴会和婚宴，“这些宴会

一般都在10至30桌之间，如

果谢绝自带酒水，大多数顾客

是承受不了的，毕竟酒店的酒

水价格相对较高。”高女士称，

现在饭店之间竞争都很激烈，

为了留住老客户、拉拢回头

客，他们还是会尽最大能力迎

合客户的意愿。

不过，记者也注意到，部

分餐饮单位依然在执行“谢绝

自带酒水”的行规，有的虽不

明确禁止，但也会通过加收服

务费或限制最低菜金消费等

手段变相限制消费者自带酒

水。

酒店精打细算

自带酒水不影响赚钱

取消“谢绝自带酒水”的

行规后，餐饮单位的经营利润

会不会受到大的影响？山东颐
正大厦餐饮部总监表示，取消

“谢绝自带酒水”前后，酒店的

经营收入没有受到影响，酒水

的利润在整体经营收入中所

占比例并不大，4月份，酒店

的酒水利润仅占经营收入的
19 . 41%，5月份，酒水利润仅

占了17%。所以没有必要在酒

水上做出硬性要求。附近的江

苏人大酒店营销经理王亚楠

分析，酒水的利润在经营收入

中所占比例在17%—20%之

间，他们本身是一家特色餐

饮，平时还是依靠菜品来吸引
回头客，不会计较酒水是否自

带。

倪氏海泰大酒店大堂副

理刘女士称，随着高中档酒店

越来越多，竞争也越来越激

烈，尤其是星级酒店的商务接

待和旅游接待消费相比之前，

都有所下滑。基于此，不少星

级酒店都不会再对酒水自带

做限制。

专家分析：

自带酒水或成“主流”

在正在举行的糖酒会上，

有酒类专家表示：“禁止自带

酒水”的行规或将成为历史。

盛初营销咨询有限公司总经

理柴俊分析，白酒的发展经

历了三个发展阶段，上世纪

90年代初，白酒主要是以家

庭消费为主，价格集中在

100元以下。1998年以后，白

酒出现了“两头大”的现象，

一头仍然是100元以下的家

庭消费，另一头就是以政府

官员、公司宴会等消费为主

的客户，白酒消费都在500元

以上。随着中等收入家庭的增

多，他们将引领白酒第三阶段

发展的高潮。在未来发展的20

年中，中等收入家庭对白酒的

消费将逐渐成为主流，同时，

由于中等收入家庭的增多，这

部分人喜欢自带酒水消费。

“在今后发展中，哪些酒店能

够允许顾客自带酒水，就能抓

住主流人群。”柴俊称。

不拍展馆和美女

专拍各种酒瓶子
设计人员糖酒会上找灵感

“总舵手”何继红评价糖酒会

济南糖酒会突破“双十万”

自己推销的酒

自己也要买上两瓶

省城仍有部分酒店“谢绝自带酒水”。 本报记者 王媛 摄

糖酒会现场，参观者如潮涌一般。据统计，本届糖酒会专业参观者超过10万。 本报记者 周青先 摄

糖酒会开幕当天，一些参展样酒已销售一空。

本报记者 赵伟 摄

这个参展商真精明

一边卖红酒一边卖家具


